

CAMINO

N° 278 NOVEMBRE 2025

bulletinCamino@aol.com

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant que le mauvais d'un pas ferme. »

(saint Augustin, Sermon 141, v. 4)

1^{er} bulletin jacquaire au monde avec 35 500 abonnés

Nouveau : « Le Journal de la Rando » sur [www.youtube.com](https://www.youtube.com/@LeJournaldelaRando)

Tous les mois, retrouvez sur la chaîne Youtube « **Le Journal de la Rando** ». Voici le lien que vous pouvez copier et coller dans votre navigateur, ou alors cliquez simplement sur le lien ci-dessous. Dans cette vidéo, **le chemin des douaniers en Bretagne, appelé aussi le GR34.**

Cliquez sur le lien : <https://youtu.be/JEEPZNq1CY8>

Abonnez-vous gratuitement pour recevoir les alertes de publications sur la chaîne gratuite YouTube à cette adresse :

www.youtube.com/@LeJournaldelaRando



Cet été, venez découvrir le Québec en marchant

Cet été, laissez-vous emporter par la magie du Québec à pied, le long du mythique Saint-Laurent, entre Montréal et Sainte-Anne-de-Beaupré. Une marche inoubliable à travers villages pittoresques, forêts boréales et rives majestueuses... avec, en toile de fond, l'accent chantant, l'accueil chaleureux des Québécois, le souffle de la grande nature, des haltes gourmandes aux saveurs d'étable et cette sensation rare d'avoir tout l'espace du monde pour marcher, respirer, et vivre pleinement.

Le Chemin des Sanctuaires, c'est une marche « hébergements inclus » avec 3 parcours de marche : un complet de 18 jours, deux demi parcours de 9 jours chacun et des départs quotidiens entre le 1^{er} et le 29 juin.

Plus d'infos sur <https://www.chemindessanctuaires.org>

Chers amis (suite au bulletin Camino n° 274, de juillet 2025)

C'est avec tristesse que j'apprends le décès de Jeanine Curutchet dans le bulletin du Camino de juillet.

J'ai rencontré Jeanine à deux reprises. La première fois, c'était en octobre 2005 à la fin du chemin du Puy. Le dortoir était complet mais elle m'avait trouvé un endroit pour dormir. Elle a été super gentille et empressée de m'aider. L'année suivante en avril, point de départ pour le Camino Francés, j'ai retrouvé la fidèle gardienne du gîte avec toujours autant d'énergie. Comme une maman bienveillante, elle s'assurait toujours que les pèlerins trouvent de quoi se restaurer dans le frigo de la cuisine.

Jeanine, tu peux partir en Paix, tu as mérité le Chemin de la sérénité.

Philippe Bridelance

Je ne jetterai pas la première pierre...

Au printemps, j'ai décidé de suivre le Chemin d'Assise et/ou GR 13 depuis Vézelay.

J'avais adhéré ponctuellement à l'association « Chemin d'Assise » quelques années auparavant et commandé la creanciale associée, mais le départ a finalement été reporté.

Entre-temps je me suis procuré le guide LEPERE « Chemin de Compostelle. Vézelay-Le Puy-en-Velay ».

Sur place, j'avoue avoir été pour le moins déconcerté et décontenancé par une entrée en matière surprenante.

Tout d'abord, je ne m'attendais pas à une telle surenchère de balisages au départ de Vézelay :

- Le Chemin d'Assise.
- Le GR 13 ou Chemin de Compostelle (par Nevers, par Bourges, ou par le Lac des Settons et Diou/Abbaye Notre-Dame de Sept-Fons).
- Le « Chemin des pèlerins ».
- La Voie Magdalena.
- La Sainte-Baume : de Vézelay à La Sainte-Baume.
- Les chemins pèlerins, de Vézelay à Autun.
- Sans compter les boucles et GR de pays : le Tour du Morvan, le Tour de l'Avallonnais, le sentier Bibracte à Alésia, ainsi que les parcours « Sur les pas de Socrate » ou « Morvan trails », ou la Grande Traverse du Massif Central à VTT...

À certains carrefours, les poteaux sont de véritables totems.

L'abondance des chemins le confirme : le Morvan est une région propice aux randonnées, aux pèlerinages, à la marche en général. L'Écossais McAdam n'a pas fait d'émule dans la région. Ce ne sont que de bons sentiers forestiers.

La contrepartie est que les villages et hameaux sont disséminés avec parcimonie, les hébergements et services de base ont beaucoup de mal à subsister.

Il faut parfois jongler entre l'itinéraire du Chemin d'Assise et celui du GR 13 afin de trouver à se loger ou dénicher une épicerie.

Chemin d'Assise ou GR 13, j'avoue que je ne faisais pas une fixation sur l'un ou l'autre.

Comme je n'avais pas renouvelé ma cotisation à l'Association « Chemin d'Assise », j'ai découvert, à mots couverts, que certains hébergements étaient réservés aux seuls pèlerins suivant le chemin d'Assise et à jour de leur cotisation, donc ayant les informations actualisées quant aux hébergements « Accueils pèlerins »...

Curieuse entrée en matière.

Le Chemin d'Assise et le Chemin de Compostelle (GR 13) sont le plus souvent communs ou très proches sur plusieurs dizaines de kilomètres.

Hélas, il semble que chacun défende son balisage, son pré carré. Résultat : une partie des pèlerins passent d'un côté, une autre partie d'un autre côté, et d'autres encore vont au gré de l'un ou de l'autre, voire en suivant d'autres variantes selon les hébergements disponibles.

Ce n'est pas la raison principale, mais cela doit tout de même y contribuer : les commerces survivent difficilement, les épiceries ou les bars se font rares. À quelques kilomètres près, les pèlerins passent par des villages différents, sur des tracés différents.

Chaque association a œuvré pour créer son Chemin, en réalisant un travail énorme, passionnant et motivant.

Par contre quelle lisibilité pour les pouvoirs publics, pour accompagner ces démarches dispersées ?

La Région Bourgogne et le Morvan en particulier, sont riches en chemins, chacun peut trouver une idée de parcours, sans toujours tenir compte de la réalité économique : avoir un minimum de passages au même endroit pour espérer voir subsister un minimum de commerces de base : épiceries, bars, restaurants...

Ce qui sauve le Chemin aujourd'hui, c'est l'extraordinaire réseau d'accueils pèlerins, mis en place par l'Association Chemin d'Assise. Ce sont autant de petites lumières qui éclairent le Chemin. Ils sont très précieux et essentiels. Ils sont l'esprit du chemin, irremplaçables.

En marchant depuis Vézelay, je sais que je suis sur un chemin de pèlerinage. Un novice dirait : je marche vers Assise, Compostelle, la Sainte Baume... Ayant déjà plusieurs chemins à mon actif, mon mantra en marchant est plutôt : « Merci Saint Jacques, merci Saint Benoît-Joseph, merci Saint François, merci Sainte Claire, merci Sainte Marie-Madeleine ». Pas d'exclusivité.

Je ne pense pas faire œuvre de lèse-sainteté en associant tous ces saints dans un même élan œcuménique de pèlerinage, loin du chacun son chemin et Saint Jacques ou Saint François reconnaîtra bien les siens.

I have a dream... Rassembler ces divers Chemins... pour qu'ils se maintiennent, tout en permettant aux hébergements « accueils pèlerins / donativo », de garder leur âme, leur « esprit pèlerin », leur spécificité légitime.

Dominique Drut. saintpierre42620@hotmail.fr

« Des chemins et des hommes » : la 8^e année démarre !

Le 8^e cycle de soirées intitulé « **Des chemins et des hommes** » se tiendra au **Forum104** (104 rue de Vaugirard, Paris VI^e). Il est coorganisé par l'hebdomadaire *Le Pèlerin*, la Société française des Amis de Saint-Jacques-de-Compostelle, Compostelle 2000 et le Forum104.

- **Les 4 dates de ce cycle** : les vendredis 21 novembre 2025, 16 janvier 2026, 10 avril 2026, 29 mai 2026 (de 19h30 à 21h45).
- **À l'issue des conférences** : stands des organisateurs, dédicaces, verre de l'amitié.
- **Entrée** : 8 euros (réservation conseillée : bit.ly/rdv-chemins).
- **Rens.** : communicationlepelerin@groupebayard.com ou tél. : 01 45 44 01 87 (Forum104).

Vendredi 21 novembre 2025 : « Compostelle père et fille, solidaires ! » - Cyprien Francart et sa fille Philippine, 14 ans, porteuse de trisomie 21, se sont lancés dans une aventure extraordinaire : rejoindre Saint-Jacques-de-Compostelle depuis Paris. Ensemble, année après année, ils ont parcouru 2200 km à pied et avec un chariot, à la rencontre des autres et d'eux-mêmes. De cette marche hors du commun est né le défi « Compostelle Père Fille », qui raconte la résilience, la joie, les épreuves surmontées et la puissance du lien familial. Cette aventure a également donné naissance à plusieurs documentaires. Un film de 20 minutes sera projeté et commenté par Cyprien et Philippine, puis un échange aura lieu avec la salle.

Vendredi 16 janvier 2026 : « Marcher pour écrire, écrire pour partager » avec Nicolas Descave, Hervé Pauchon, Daniel Saint-Hamont et Danièle Tournié

Vendredi 10 avril 2026 : « Renaître en chemin » avec Marianne de Boisredon, Yann Bouchard, Charles et Pauline Gosseau

Vendredi 29 mai 2026 : « Après Compostelle... Jérusalem ? » avec Alexis Jeanson, Aliénor Vidal de La Blache et François-Xavier de Villemagne

« L'Après chemin » ou le chemin après le chemin...

Septembre, octobre... déjà l'automne. Certains pèlerins sont de retour, d'autres partent, certains feront peut-être durer leur aventure jusqu'au début de l'hiver. Il faudra bien revenir un jour ! Mais revenir à quoi ? Dans quel état, quel esprit ?

Quelles idées, projets ce chemin fait-il surgir ? Cette marche au long cours est une expérience spirituelle, humaine qui ne laisse pas indemne, mais remue, enthousiasme, laisse des traces. Alors au retour, parlons en ensemble, racontons-nous ce voyage, ces rencontres. Dans une relecture, revenons sur les moments forts de cette aventure, cherchons les mots pour exprimer et poursuivre ce cheminement.

Pensez à vous inscrire au week-end du 6 et 7 décembre à Étiolles auprès de Compostelle 2000.
Téléphone : 01 43 20 71 66 (France), et depuis l'étranger + 33 1 43 20 71 66

“Nous devons apprendre à vivre ensemble comme des frères, sinon nous allons mourir tous ensemble comme des idiots.”

Sur le Camino del Norte

Voilà bientôt 14 années consécutives que je parcours les chemins de Compostelle en France, en Espagne et un peu en Italie. J'en avais pris la décision lorsque j'ai pris ma retraite à 74 ans ; je ne savais pas à cette époque que j'étais en train de m'offrir le plus cadeau de ma vie. Depuis, quand on me demande pourquoi je marche, je réponds toujours que je me fabrique des souvenirs pour quand je serai vieux. J'aime marcher seul avec mon sac à dos, mais j'aime surtout rencontrer des pèlerins comme moi, pour partager nos expériences ; à chaque étape, je me suis rendu compte de ces opportunités d'échanges. Il me plaît de dire que sur les chemins, il n'y a pas de riche, pas de pauvre, nous sommes tous pareils. J'en profite pour remercier tous ceux qui nous accueillent, et particulièrement à Güemes, près de Santander (sur le camino del Norte, Ndlr), le gîte du Père Ernesto, toujours là à 88 ans pour accueillir chacun avec sa formule « donativo », dans un cadre de vie sensationnel. J'ai écouté avec attention son discours traditionnel pour nous présenter l'histoire du lieu, les bénévoles qui sont là pour prendre soin de notre bien-être et entretenir ce vaste domaine. Il est très surprenant de voir et d'entendre ce Père Ernesto nous dévoiler ses actions et sa grande et longue expérience dans plusieurs pays, et de le voir aussi présent et impliqué pour nous recevoir personnellement. J'ai rempli plus d'une douzaine de crédenciales de pèlerin, et je me rends compte que c'est bien du père Ernesto dont je me souviendrai le plus, et j'espère revenir au mois de mai 2026 dans ce merveilleux lieu inoubliable. Lucien ADAM adam.lucien@orange.fr

Couple d'**Hospitaliers bénévoles** offre ses services pour tenir « un petit Gite Associatif » (maxi 12 personnes) sur le Chemin du Puy-en-Velay, hormis le Puy-en-Velay. Possible faire repas, disponible avril, juin, juillet 2026 pour 1 semaine.

Merci de contacter : CHRISTIAN mail agech@orange.fr

Vous avez du terrain, un grand jardin...

Cette cabane permet de loger des randonneurs, des pèlerins, **sans avoir à être présent 24h/24.**

Facilement construite en 3 jours. Une simple déclaration en mairie est nécessaire.

Visible sur le site www.letampico.fr/accommodation/cabane/

DE VIVRE EN AIR MYTHE
C'EST UN MYTHE



Vous en rêviez

Bientôt en parcourant pistes cyclables, sentiers, chemins de randonnée, informez ceux qui vont vous recevoir pour la nuit, de l'existence de la cabane AIR MYTHE.

Toilettes sèches
Accès code sécurisé
Réservez payez et reposez-vous

C'EST UN MYTHE DE VIVRE EN AIR MYTHE
LE BONHEUR C'EST MAINTENANT OU JAMAIS

CKI Vincent
06 07 29 94 71